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a)
b)
c)

Ordre du iour I

1. Approbation du projet de procis-verbal de la s€ance du mardi 14 f€vrier 20.23,

2. Discussion et approbation de I'ordre du jour.

3, Communications du bureau.

4. Rapports des commissions.

Rapport de la commission << Finances >>. S6ance du 30 janvier 2023.
Rapport de la commission << Sociale >. S6ance du 7 mars 2023.
Rapport de la commission << Urbanisme >. S6ance du 21 mars 2023 (succinct). (D6lib6ration
No 081.)

Projets de d6li b€rations.

Ddlibdration No 2O2O-2O25 D - 087 - Proposition du Maire relative A l'ouvefture d'un cr6dit
d'engagement de TTC 12'350'000 F destin6 a la r6alisation des travaux d'agrandissement de
l'6cole, modification de la partie administration et r6alisation des am6nagements ext6rieurs, sis
rue Centrale 64. Parcelle No 5573 / RF 29.

Projets de motions.

Projets de r6solutions.

R€solution 2O2O-2O25 R - OO9
R6solution du Conseil municipal relative au projet de canstruction, sr's sur la route de
Chevrens 1OO, Parcelle No 6329/RF, propri6t€ de la Fondation de ta Commune
d'Anidres pour le logement,

8. Pr6sentation par M. le Maire des comptes de I'exercice 2022,

9, Propositions du Maire et des Adjoints.

10. Communications du Maire et des Adjoints.

11. Questions €crites ou orales.

12. Huis clos. Information de M. le Maire sur des dossiers de naturalisation.
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M. Guy MUSY ouvre la s6ance A 20h00 et salue l'Assembl6e

M. le Pr6sident excuse M. Alexandre SOUCAS.

M. le Pr6sident propose de passer au point 1 de l'ordre du jour, soit l'approbation du procds-verbal
de la s6ance du mardi 14 ffvrier 2023.

Point 1 - du de la s6ance du mardi 14 f6vrier 2023.

Mme Claire THIBAULT-BULLIARD avait demand6, en page 10 (point 10, ferme de lAstural), si les
statuts de la Fondation pour le logement avaient 6t6 respect6s. Il lui avait 6t6 r6pondu par la
n69ative, ce qui ne figure pas au procds-verbal.

Mme l?djointe avait indiqu6 que ce point avait d6je 6t6 discut6 et relev6 pendant la pr6sentation du
projet (s6ance d huis clos),

Ce point sera compl6t6 aprEs 6coute de l'enregistrement.

En tenant compte de la remarque pr6cit6e, le procds-verbal de la s6ance du mardi
14 f6vrier 2023 est adopt6 i l'unanimit6 avec remerciements i son auteur.

M. le Pr6sident propose de passer au point 2 de l'ordre du jour, soit la discussion et I'approbation de
l'ordre du jour.

Point 2 - Discussion et a de l'ordre du jour.

Le Conseil municipal adopte l'ordre du jour (unanimit6).

M. le Pr6sident propose de passerau point 3 de l'ordre du jour, soit les communications du bureau

Point 3 - Communications du bureau.

M. le Pr6sident donne lecture des communications du bureau

Concernant la votation poputaire du 30 avril 2023, M. le Prdsident rappelle que la Pr6sidente
est Mme Denyse BARBEZAT-FORNI, et la Vice-pr6sidente Mme Claire THIBAULT-BULLIARD.

Droit d'opposition du Conseit municipal, courrier de IACG du 20 fdvrier 2023. D4cision de
I'Assembl6e g6ndrale de IACG du 15 fdvrier 2023.
- Octroi, par le Fonds intercommunal, d'lJne subvention d'investissement de 4 millions de

francs destin6e it ta r5novation des machineries du Grand-Th66tre. Le d6lai pour faire
opposition par le Conseil municipal est fix6 au 11 avril 2023.

Le programme actuel de CMNet n'6tant plus maintenu depuis la fin de l'annde 2022, la
migration technotogique de t'application sera effectu1e dans le courant du deuxidme
semestre 2023, assortie des premidres amdliorations ergonomiques 1videntes.

M, le Pr6sident propose de passer au point 4 de I'ordre du jour, soit les rapports des commissions.

Point 4 - des commissions.

M. le Pr6sident passe la parole A wt. Eric WEHRLI, pour le rapport de la commission Finances. Stiance
du 30 janvier 2023.

a) Rapport de la commission Finances. S6ance du 30 janvier 2023.

La parole n'6tant pas demand6e, M, le Pr6sident remercie M. Eric WEHRLI pour son rapport.
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D napport en annexe du pr6sent procds-verbal.

M. le Pr6sident passe la parole A Mme Caroline DOMBRE, pour le rapport de la commission Sociale,
S6ance du 7 mars 2023.

b) Rapport de la commission Sociale. S6ance du 7 mars 2023.

La parole n'6tant pas demand6e, M. le Pr6sident remercie Mme Caroline DOMBRE pour son rapport.

D Rapports en annexe du prEsent procds-verbal.

M. le Pr6sident passe la parole d M. Yves GUBELMANN, pour le rapport de la commission Urbanisme.
S6ance du 21 mars 2023 (succinct).

a) Rapport de la commission Urbanisme. S6ance du 21 mars 2023 (succinct).

La parole n'6tant pas demandde, M. le Pr6sident remercie M. Yves GUBELMANN pour son rapport.

D napports en annexe du pr6sent procds-verbal.

La parole n'6tant pas demand6e, M. le Pr6sident propose de passer au point 5 de l'ordre du jour, soit
les projets de d6lib6rations.

Point 5 - Projets de d6lib6rations.

M. le Pr6sident propose de passer au vote pour l'entr6e en matidre de la d6lib6ration No 2020-2025
D - 081.

A I'unanimit6 des voix (15 oui), le Conseil municipal vote favorablement I'entr6e en
matidre pour le traitement de la d6lib6ration No 2O2O-2O25 D - 081 - Proposition du Maire
relative d l'ouverture d'un cr6dit d'engagement de TTC 12'35O'OOO F destin6 d la
r6alisation des travaux d'agrandissement de l'6cole, modification de la partie
administration et r6alisation des am6nagements ext6rieurs, sis rue Centrale 64. Parcelle
No 5573 | RF29.

M. Pierre-Yves DECHEVRENS regrette de voter un montant pareil sur la base d'un rapport succinct,
car certains points, comme les jeux, sont chers et auraient pu 6tre demand6s ou repris plus tard.

Mme Denyse BARBEZAT-FORNI demande s'il serait possible de voter le cr6dit de construction amend6
des am6nagements ext6rieurs et de l'6quipement des classes, ces points semblant poser probldme
i M. Pierre-Yves DECHEVRENS.

Mme l?djointe explique que si ce cr6dit d'investissement faisait l'objet d'un amendement pour les
am6nagements ext6rieurs, l'6cole serait livr6e avec un simple remblaiement de chantier. Un cr6dit
d'investissement compl6mentaire portant sur un projet d'am6nagements ext6rieurs devrait
forc6ment 6tre vot6 par la suite sur la base d'un projet pr6cis pr6sent6 d la commission Urbanisme.
L'6quipement des classes pourrait aussi faire l'objet d'un amendement 6ventuel et 6tre vot6
ult6rieurement. Il faut n6anmoins relever que ce budget inclut une r6duction de 10 o/o d6jd n6goci6e
par l'architecte avec les entreprises concern6es. De plus, les honoraires d'architecte sur les budgets
d'ameublement ont 6t6, conform6ment d la pratique usuelle, r6duits de 50 o/o. Il n'est pas certain
que ces conditions pourraient A nouveau 6tre propos6es.

M. Pierre-Yves DECHEVRENS remercie ses pr6opinantes d'avoir compl6t6 sa remarque.

Mme l?djointe a pr6par6 un budget hors am6nagements ext6rieurs li6s au pr6au et aux jeux, et hors
mobilier. Le cr6dit d'investissement s'6ldverait ir ITC tt'374'440 F (arrondi A TTC 11'500'000 F).

4



{lD .orrune dAnidres

Mme Denyse BARBEZAT-FORNI propose d'amender le cr6dit de construction soustrait des montants
pour les am6nagements ext6rieurs et l'achat du mobilier de bureau des classes.

M. Jean-Luc RICHARDET, qui est quelque peu chagrin6 par cette proposition, rappelle que dans la

chronologie d'un chantier, les am6nagements ext6rieurs sont li6s A l'ensemble du chantier. En

dissociant ceux-ci, le chantier se d6veloppera (gros euvre et second euvre pour les b6timents) et
tous les 6l6ments en liaison avec les am6nagements ext6rieurs (arriv6es d'eau, 6coulements,
6lectricit6, etc.) pourront engendrer des complications. Il serait plus efficace de revenir devant la

commission avec des propositions afin d'avoir une discussion sur le fond, ce qui permettra de
d{terminer une 6ventuelle modification des standards de ces amdnagements ext6rieurs, cela
d'autant que des 616ments peuvent peut-6tre modifi6s sur les plans environnementaux et
6cologiques. Un cr6dit d'engagement est une autorisation de d6pense ; cela ne signifie pas qu'il faille
le d6penser dans son int6gralit6. Ces amendements risquent de compliquer la t6che de tous sachant
que, in fine, il y aura peut-6tre des hausses ou des d6lais suppl6mentaires.

Mme Claire THIBAULT-BULLIARD, qui rejoint l'avis de Mme Denyse BARBEZAT-FORNI, rappelle que
les am6nagements extdrieurs incluent aussi les toitures v6g6talis6es. Or celles-ci sont-elles
n6cessaires d Ani6res, oi la nature est suffisamment pr6sente ? Ce co0t pourrait 6tre facilement
6vit6. Concernant le pr6au, est-il vraiment n6cessaire de remplacer l'aire de jeux ? Le remblaiement
de l'6cole (partie classes du haut) est en revanche un 6l6ment incontestable'

Sur une demande de pr6cision de Mme BARON-LEVRAT ir propos de l'aire de jeux situde A l'avant,
Mme Claire THIBAULT-BULLIARD r6pond que la question porte sur la possibilit6 de faire quelque
chose de simple, sachant que les 6ldves br6n6ficient d'une seconde aire de jeux situ6e i l'arri€re.

En tant que pr6sident de la commission Urbanisme, M. Yves GUBELMANN relEve que la difficult6, ce

soir, est que le rapport 6tait succinct. Le procds-verbal n'ayant pas encore 6t6 valid6, lui est-il
possible d'apporter un peu plus de d6tails ?

M. le Maire r6pond par l'affirmative, s'il s'agit d'6l6ments permettant d'aider A la prise de d6cision
par rapport aux am6nagements ext6rieurs et au mobilier.

M. Yves GUBELMANN, qui remercie Mme Denyse BARBEZAT-FORNI pour sa proposition
d'amendement, pr6cise que le montant pr6vu pour les am6nagements ext6rieurs est de Fr. 500'000.-
pour trois zones, d savoir la partie actuelle (pr6au central en goudron avec le petit jeu c6t6 rue
Centrale), la partie oi se trouve le petit b6timent SIG ir hauteur du giratoire, et les toits v6g6talis6s
du futur b6timent. Des remarques avaient 6t6 faites en commission quant d la somme, inf6rieure
aux attentes.

M. Jean-Luc RICHARDET ajoute qu'en cas de changement du projet, la d6pose d'une autorisation
compl6mentaire sera n6cessaire.

M. Yves GUBELMANN indique que certains mobiliers concernent 6galement la partie i r6nover (6tage
de direction et salle des professeurs). Les d6lais seront ld trds courts. Le 10 o/o de remise qui a 6t6
conc6d6 d la commune pourrait encore 6tre am6lior6. Pour la partie am6nagements ext6rieurs, selon
le planning th6orique, les travaux prdvus pour cet 6t6 (juillet/ao0t) concernent l'6tage de direction
et salle des professeurs (juillet/ao0t 2023). La partie agrandissement (classes suppl6mentaires), puis
les am6nagements ext6rieurs, commenceront en 6tA 2024, ce qui laissera du temps au Conseil
municipal pour voter 6ventuellement un cr6dit compl6mentaire.

En compl6ment des informations donn6es par M. Jean-Luc RICHARDET, Mme Denyse BARBEZAT-
FORNI ne sait plus le bien-fond6 de cette proposition d'amendement. Si elle est mise au vote,
Mme Denyse BARBEZAT-FORNI s'abstiendra. Mme Denyse BARBEZAT-FORNI retire donc sa
proposition d'amendement suite aux interventions.

M. Jean-Luc RICHARDET propose, dans la mesure oi cette proposition d'amendement ne serait pas

reprise, que l'Ex6cutif revienne devant la commission sur les am6nagements ext6rieurs et
l'ameublement. En fonction des discussions, la commission reviendra devant le Conseil municipal
pour l'informer, que des propositions soient faites ou pas. Cette solution permettra de poursuivre la

dynamique, A I'Ex6cutif de travailler sur les points suscitant des questions et au Conseil municipal
d'6tre bien inform6. Il ne faut pas oublier que l'on parle d'une 6cole pour les enfants, et pas des
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enfants. Or la formation professionnelle et les enfants sont une richesse pour le pays. Il faut que les
enfants puissent avoir une belle 6cole.

Mme lAdjointe s'engage i revenir r6gulidrement devant la commission Urbanisme, A qui les plans
finalis6s des am6nagements ext6rieurs seront pr6sent6s. Le cr6dit soumis au vote du Conseil
municipal pour les am6nagements ext6rieurs est un budget global et les exemples qui ont 6t6
pr6sent6s d la commission ne correspondent pas aux souhaits des autorit6s pour ce pr6au.

La parole n'6tant plus demand6e, M. le Pr6sident donne lecture du dispositif de la d6lib6ration et
propose de passer au vote.

D6lib6ration No 2O2O-2O25 D - O81 - Proposition du Maire relative d I'ouverture d'un cr6dit
d'engagement de TTC 12'350'OOO F destin6 i la r6alisation des travaux d'agrandissement
de l'6cole, modification de la partie administration et r6alisation des am6nagements
ext6rieurs, sis rue Centrale 64. Parcelle No 5573 / RF 29.

Vu l'expos6 des motifs ;

Vu le credit d'6tude vot6 le 17 avril 2OlB ;

Vu le cr6dit d'etude compl6mentaire vot6 le 15 septembre 2O2O ;

Vu le second credit d'6tude compl6mentaire vot6 le 15 d6cembre2022;

Vu le devis 6tabli par le bureau d'architecte ASS architectes S.A. ;

Vu la demande d'autorisatlon de construire du 16 octobre 2020 ;

Vu le rapport de la commission << Urbanisme et construction >> du 21 mars 2023

Conform6ment A l'art. 30, alin6a 1, lettre e) et m) de la loi sur l'administration des communes du 13
avril 1984 (B 6 05) ;

sur proposition du Maire,

le Conseil municipal
d6cide

par 14 oui (majorit6 simple) - O non - 1 abstention

1. De r6aliser les travaux d'agrandissement de l'6cole d'Anidres.

2. D'ouvrir i M, le Maire un cr6dit d'engagement de TTC 12'350'000 F destin6 d ces travaux
auquel il conviendra d'ajouter le montant un cr6dit d'6tude de TTC 225'000 F, un cr6dit
d'6tude compl6mentaire de TTC 80'000,- et un deuxiAme cr6dit d'6tude compl6mentaire de
TTC 325'000F soit au total TTC 12'980'000 F, dont A d6duire d'6ventuelles subventions.

3. De comptabiliser cette d6pense directement A l'actif du bilan de la Commune dans le
patrimoine administratif

4. D'amortir la d6pense nette au moyen de 30 annuites dds la premidre anntie d'utilisation du
bien estim6e d 2O26.

5. D'autoriser le Maire A contracter, si n6cessaire, un emprunt auprds des 6tablissements de
cr6dit de son choix, d concurrence de TTC 12'350'000 F, afin de permettre l'ex6cution de ces
travaux.

La parole n'6tant pas demand6e, M. le Pr6sident propose de passer au point 6 de l'ordre du jour, soit
les projets de motions.
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Point 6 - de moti s

Pas de projet de motion

La parole n'6tant pas demand6e, M. le Pr6sident propose de passer au point 7 de I'ordre du jour, soit
les projets de r6solutions.

Point 7 - de r6solution s

M. le Pr6sident propose de passer au vote pour l'entr6e en matidre de la r6solution No 2020-2025 R

- 009.

M. Yves GUBELMANN annonce qu'hier aprds-midi, le secr6tariat du Conseil municipal a inform6 deux
membres du groupe PLR dAniEres qu'elles devaient respecter l'abstention obligatoire telle que
d6crite par l'art. 35 du rEglement du Conseil municipal. Cela signifie qu'elles ne pouvaient ni

intervenir dans les d6bats ni voter dans le cadre de la r6solution 009, ce soir, concernant le projet
de l'Astural. Le motif invoqu6 est un 6ventuel int6r6t personnel direct li6 au fait que les deux
ConseillEres municipales ont sign6 un recours, m6me si elles n'en sont pas les initiatrices.

Aujourd'hui, le Secr6tariat g6n6ral a fait une demande d'avis de droit auprds du service des affaires
communales ; ce dernier, par le biais de son directeur, a confirm6 l'obligation de s'abstenir. Le PLR

prend acte, mais regrette ce choix. A nos yeux, soutenir un int6r6t collectif tel que celui de l'Astural
qu'un 6lu peut porter publiquement ne repr6sente en aucune manidre un int6r6t personnel direct.
Car la d6finition stricte de l'int6r6t personnel direct le d6crit comme un int6r6t mat6riel ou financier.
Ce n'est aucunement le cas ce soir.

Une situation similaire s'est pr6sent6e en 2021 dans la commune de Ch6ne-Bougeries, dans le cadre
du vote du PDCom, lorsqu'il a 6t6 demand6 i un Conseiller municipal de respecter l'obligation de
s'abstenir en raison d'un pr6tendu int6r6t personnel direct. Le Conseil administratif de la commune
a 6t6 oblig6 de demander un avis de droit au cabinet d'avocat Michael Flax i Gendve. Ce dernier a
balay6 toute 6ventualit6 d'int6r6t personnel direct. L'obligation d'abstention a 6t6 lev6e et le Maire a

eu la sagesse de retirer le vote du PDCom de l'ordre du jour et de le reporter.

Au vu de la situation que nous vivons d Anidres, nous aurions souhait6 qu'il en soit de m6me ce soir.
Pour rappel, concernant le projet de la navette lacustre, qui ici peut nous assurer que les Conseillers
municipaux qui ont vot6 dans le cadre de ce projet n'avaient sign6 aucune p6tition ni aucun
r6f6rendum ?

Aujourd'hui, le PLR demande simplement, et une fois de plus, au Secr6tariat g6n6ral de s'assurer
que l'impartialit6 et le respect des 169les et la d6mocratie dont il est le garant soient respect6s pour
tous de la m6me manidre, que les d6lais qui sont allou6s aux commissaires et aux Conseillers
municipaux soient respect6s. Le PLR demande simplement et une fois de plus A l'Ex6cutif de donner
les moyens n6cessaires A l'administration communale tout entidre pour qu'elle puisse exercer ses
fonctions avec s6r6nit6 et professionnalisme. Et utiliser un processus de communication qui assure
la transparence et la lisibilit6 en toutes circonstances pour tous.

M. le Maire indique qu'un avis de droit a 6t6 demand6 par l'Ex6cutif. S'en est suivi l'information regue
du groupe PLR par rapport d un autre avis de droit demand6 par le pass6 pour la situation pr6cit6e.
Les deux avis de droit 6taient contraires. Demander un troisi€me avis aurait peut-Atre d6bouch6 sur
une troisidme version. C'est la raison pour laquelle M. le Maire a demand6 ir la Secr6taire g6n6rale
de prendre contact avec le service des affaires communales qui a donn6 la r6ponse cit6e par M. Yves
GUBELMANN, A savoir que les Conseill6res municipales concern6es ont un int6r6t direct 6vident d

I'objet soumis d la r6solution ; elles ne peuvent intervenir dans la discussion ni voter.
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M. le Maire est navr6, mais il suit les recommandations du directeur des affaires communales

@revientsurlamentionilanaVettelacustre.En2018,unr6f6rendum
avait effectivement 6tr5 lanc6. Mais au moment du vote du Conseil municipal, il n'y avait pas de
p6tition lanc6e sinon, 6videmment, les autorit6s auraient 6t6 inform6es. De plus, un r6f6rendum
porte sur une d6lib6ration vot6e par le Conseil municipal ; il n'est factuellement pas possible de
signer un r6f6rendum contre une d6lib6ration encore non vot6e. Les d6lib6rations sont soumises d
une p6riode de recours de 40 jours, d6lai durant lequel un r6f6rendum peut 6tre lanc6.

M. lean-Luc RICHARDET aimerait pr6ciser, par rapport aux exemples 6nonc6s par
M. Yves GUBELMANN, qu'il ne s'agit pas de la m6me situation au sens que deux Conseilldres
municipales sont recourantes. C'est-A-dire qu'elles font partie d'un ensemble de personnes qui
s'opposent A la construction de la fondation, qui est propri6t6 de la commune d?ni6res. Il y a un
int6r6t direct d s'opposer A la construction d'un 6quipement parapublic de la commune dAni6res.
C'est lit qu'il y a une conjonction des int6r6ts entre se prononcer sur un objet en tant que Conseilldres
municipales sur lequel elles sont contre ir titre personnel - ce qui est un droit absolu que personne
ne conteste. Mais entre les deux, les 6lues pourraient avoir des informations, en commission ou par
d'autres biais, qui pourraient leur 6tre utiles et servir dans le cadre du recours. C'est lir oi il peut y
avoir une incompatibilit6 de fonction entre Conseiller municipalet recourant. M. lean-Luc RICHARDET
ne se prononcera pas sur le fond, puisque M. le Maire a demand6 un avis de droit. Il serait plus sage
de respecter cet avis ; car dans la mesure oir il serait confirm6, les autorit6s communales
s'exposeraient A des mesures ou des sanctions.

M. Eric WEHRLI aimerait exprimer son malaise par rapport ir ce petit probldme, dans la mesure oi il
s'agit vraiment d'un probldme extrAmement mineur. Le terme d'<< int6r6t >> qui a 6t6 mentionn6 lui
parait abusif. Ce n'est pas v6ritablement un int6r6t, mais deux Conseilldres municipales qui ont un
avis sur la d6molition puis la construction d'un immeuble. Elles n'ont pas un int6r€t personnel, mais
un avjs, comme peut-Gtre d'autres sur cette r6solution. M. Eric WEHRLI n'y voit vraiment pas de gros
probldme. Comme l'a fait remarquer M. le Maire, solliciter trois juristes aboutira d trois avis de droit
diff6rents. S'appuyer sur un avis de droit lui parait disproportionn6. Ce conseil pourrait trds bien
d6cider sans demander l'avis de qui que ce soit si oui ou non lesdites Conseill6res municipales
peuvent s'exprimer et/ou voter.

Mme BARON-LEVRAT pr6cise qu'il ne s'agit pas de l'avis de droit d'un avocat, mais de la conclusion
du service des affaires communales. L'implication n'est pas la m6me.

M. le Maire a diff6renci6 les r6sultats des avis de droit de la conclusion du service des affaires
communales. Il s'agit de deux choses bien distinctes. M. le Maire n'a pas pris en compte les avis de
droit, pour rendre sa d6cision, mais de la r6ponse du service des affaires communales.

M. Yves GUBELMANN explique que la difficult6, dans cette situation, est d'interpr6ter convenablement
ce qu'est I'int6r6t personnel direct. Il est utilis6 comme argument, mais personne n'est capable, ici
comme au service des affaires communales, de donner une version exacte de l'int6r6t personnel
direct. Il serait soit financier, soit mat6riel, ce qui n'est pas le cas ce soir. M. Yves GUBELMANN a
voulu faire cette demande vu les d6lais trds courts, puisque l'obligation de s'abstenir a 6t6 6mise hier
et confirm6e aujourd'hui. Il 6tait difficile, dans un d6lai si court, de pouvoir obtenir un troisiEme avis
de droit qui aurait peut-Gtre pr6cis6 cette notion d'int6r6t personnel direct qui est malheureusement
trEs facile A interpr6ter.

Devant ce malaise certain, M. Jean-Luc RICHARDET se pose la question de l'urgence de ce vote, ou
s'il pourrait 6tre report6 au prochain Conseil municipal afin de revenir avec un autre avis de droit
d'un avocat sp6cialis6 en la matidre pour 6tre s0r des 6l6ments discut6s et de ce qu'il est possible
ou pas de faire. Il lui semble d6licat de voter ce soir, compte tenu du malaise. Les int6ress6es
pourraient contester le fait de leur avoir demand6 de ne pas se prononcer et revenir dans un mois
avec un avis de droit. Ce vote a-t-il donc un caractdre d'urgence ou est-il possible de le reporter d'un
mois ?

Mme lAdjointe indique que le recours retardera d6jd en soi ce projet. Le vote de cette r6solution
pourrait effectivement 6tre ajourn6, si c'est le souhait du Conseil municipal.

Mme St6phanie BARON LEVRAT souhaiterait, si un autre avis de droit 6tait demand6, que celui-ci
soit valid6 par le service des affaires communales, qui est tout de m6me garant de la LAC 86 05 et

6to
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de son application pour les administrations publiques ; aller A son encontre la choquerait. Si cet avis
de droit faisait jurisprudence, ce qui serait tout A l'honneur de la commune d'AniEres, cela ne serait
pas 169l6 en un mois. Un nouvel avis de droit confirmera-t-il, par rapport A l'int6r6t direct, que des
personnes puissent participer A un d6bat public et prennent position en 6tant partie prenante au
projet ? Car l'on parle non seulement du rdglement du Conseil municipal, mais aussi de I'art. 23 LAC

86 05. Le conseil doit €tre conscient de ce qu'il fait ce soir en ajournant le vote de cette r6solution,
ce qui ne pose pas de probldme en soi si cela peut apporter au d6bat d6mocratique. Mais la proc6dure
juridique sera extrGmement longue.

M. le Maire r6pdte que la commune avait deux avis de droit contraires. C'est pour cette raison qu'il
s'est adress6 au directeur du service des affaires communales, qui dispose d'une batterie de juristes ;

de tels cas se sont d6jd pr6sent6s par le pass6. Poursuivre prendra effectivement du temps.

M, Yves GUBELMANN explique que contacter l?CG, le service des affaires communales et le

Secr6tariat g6n6ral pour apporter ces r6ponses, incompldtes aux yeux du groupe PLR, ne lui ont pris
que24 heures. Il cite l'interpr6tation du service des affaires communales : << concernant de possibles
int6r6ts personnels directs, il est 6voqu6 qu'en cas de doute le service de surveillance des communes
a recommand6, en 2OL7, que le Bureau du Conseil municipal examine d titre pr6judiciel une
6ventuelle obligation de s'abstenir dans le cadre des discussions ou votations relatives d un objet
soumis A d6lib6ration. De ce fait, le Bureau effectuerait ensuite une pes6e des int6r6ts de la situation
en tenant compte des critdres 6voqu6s ci-dessus. Le Pr6sident du Conseil municipal informera alors
les int6ress6s de la position adopt6e par le Bureau. >> Qu'est-ce qui emp6che de le faire ?

M, Jean-Luc RICHARDET rappelle que l'on parle de conflit d'int6r6ts. La r6solution 6voque un recours,
dont la teneur n'est pas connue, de m6me que les recourants. Les 6lus pr6sument que les int6ressdes
sont des recourantes, mais ces 6l6ments manquent ir la discussion. Il r6itdre sa proposition, pour
calmer les d6bats, de prendre le temps et de ressaisir le Conseil municipal lors de sa prochaine
s6ance en revenant avec des 6l6ments plus pr6cis, ou avis de droit si besoin est. Car d'un c6t6
comme de l'autre, il pourrait y avoir un recours du fait que les Conseilldres municipales aient 6t6
exclues, ou pas, A la parole et au vote. Soyons sages et reprenons la discussion dans un mois.
L'administration aura ainsi le temps de consulter les personnes les plus comp6tentes de la R6publique
sur le sujet et de revenir avec une solution qui puisse A raison €tre admise par tous.

M. Yves GUBELMANN n'a pas trouv6 le texte du recours cit6 dans l'expos6 des motifs ni les noms des
recourants sur CMNet.

Mme lAdjointe indique que ce recours a 6t6 adress6 A l'OU, service des autorisations de construire
(OAC). Elle en a 6t6 inform6e pour la fondation. Elle n'est pas s0re et certaine que ce type de
document doive figurer sur CMNet,

La parole n€tant plus demand6e, M. le Pr6sident propose de passerau vote pour l'entr6e en matiEre
de la proposition d'ajournement au 9.5.2023 de la r6solution No 2020-2025 R - 009 selon l'art. 40
du rdglement du Conseil municipal.

La parole n'6tant plus demand6e, M. le Pr6sident propose de passer au point B de l'ordre du jour,
soit la pr6sentation par M. le Maire des comptes de l'exercice2022.

Point 8 - Pr6sentation r M, le Maire des com de I'exercice 2O22.

M. le Pr6sident passe la parole A M. le Maire Pascal WASSMER.

M. le Maire pr6sentera, comme les ann6es pr6c6dentes, un comparatif avec le budget 2022. Les
comptes de l'exercice 2022 seront, au terme de cette pr6sentation, renvoy6s en commission pour
6tude.

9

la majorit6 des voix (10 oui, 5 abstentions), le Conseil municipal vote favorablement
I'entr6e en matiire pour l'ajournement au 9.5.2023 de la r6solution No 2O2O-2O25 R - OO9

- R6solution du Conseil municipal relative au projet de construction, sis sur la route de
Chevrens 1OO, Parcelle No 6329|RlF, propri6t6 de la Fondation de la Commune d'Aniires

lel ment.
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Fiscalit6 personnes phvsiques (PP'l et morales (PM)

lmpdts :

Production estim6e PP :

Correctif PP (jusqu'en 2016) :

Production estim6e PM :

Correctif PM (jusqu'en 2016) :

Imp6t d la source (IPC) :

Total imp6ts PP et PM
(en 2021 : Fr. 77'815'954,20)

Fr. 77'729'916,00
Fr. 7'716'277,00
Fr. 65'270,00
Fr. 284'289,84
Fr. 636'279,72
fr. tg'e63'452.28

Fr. 79'253'794,70
Fr. 19'863'452,28
Fr. tB'249,60
Fr. 18'310'082.26
Fr. 20'788'91L12

Fr. 18'310'082,26
Fr. 299'278,65
Fr. 540'324,7!
Fr. 4'736,99
Fr. 63'581,88
Fr. 3'650.26
fr. V'qt5284.87

Crealces :

Cr6ances au t.L2O22 :

Total impots PP et PM :

Irr6couvrables :

Versements :

Cr6ances au 31. t2.2022

Soldeiinal:
Versements effectifs :

Imp, forfaitaires :

Frais perception 3 %o :

Rachat ADB
Communes frangaises :

R6partition IFD :

Solde final

Charges
Revenus
Perte

Budget 2O22
26'376',699,00
27',146'tL4.OO
5'230'595,00

Comptes 2022
50'543',319,26
27'I37',794,50
23',405'524,76

Budget et comptes 2
Conformdment d MCH2, les montants pr6sent6s (budget) comprennent les cr6dits suppl6mentaires
vot6s durant l'ann6e. Pour rappel, au moment du vote du budget, le b6n6fice s'6levait A Fr. 23'000.-

Les pertes sont dues principalement au < global custody > (placements), mais 6galement d la
r66valuation comptable du patrimoine financier (PF) ; la valeur de remplacement repr6sente le co0t
comptable de reconstruction en tenant compte de la v6tust6 des b6timents. S'il n'y a pas eu
d'entretien, ces derniEres ann6es, les travaux actuels auront un impact important lors de la prochaine
r66valuation du PF, dans cinq ans.

M. le Maire passe ensuite en revue les diff6rentes fonctions en explicitant les 6carts de charges et de
revenus.

Ad m inistration g6n6rale
L'6cart de charges d6coule de l'amortissement de l'ancienne mairie.
Mme CHAVAZ pr6cise que l'amortissement de ce bien tel qu'il figure dans le budget 2022 avait etl
estim6 au moment du vote de la d6lib6ration. Or la nouvelle mairie n'6tant r6ellement utilis6e qu'd
partir de 2023,|'amortissement sera comptabilis6 d partir de 2023 (conform6ment d la norme MCH2).
M. le Maire reldve encore des 6conomies sur les salaires et charges, ainsi qu'une diminution des
revenus (deux collaborateurs de l'administration travaillaient paftiellement pour la commune
d'Hermance selon les conventions sign6es).

Ordre et s6curit6 publics, d6fense
Aprds une augmentation budg6taire, durant trois ans, destin6e d financer l'acquisition de mat6riel
pour les pompiers suite d la r6novation du local feu, l'6conomie de charges de Fr. 52'545,94. En
attendant de connaitre les d6tails du projet cantonal de r6organisation, la commune ne souhaite pas
consentir A de gros investissements. Aucune 6conomie n'est faite sur la s6curit6 ou la surveillance ;

10
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depuis le d6but de la l6gislature, le budget s6curit6 de la commune a 6t6 augment6 de 60 o/o (hors
patrou illeu r scolaire).
Les 6carts de revenus sont dus ir la taxe pour l'assurance incendie (une part des primes d'assurance
vers6es par les habitants 6tait r6troc6d6e A la commune ; ce n'est plus le cas aujourd'hui).

Formation
L'6cart de charges de Fr.435'991,50 est d0 i l'amortissement << travaux 6cole > 2021

Culture, sport et loisirs
L'6cart de charges englobe : subventions manifestations, activit6s durant l'6t6, honoraires BD non
r6alis6e.
Les 6carts de revenus (Fr. 10'052,60) concernent les revenus manifestations et l'entretien du parc
du Clos-les-Noyers assu16 par le service technique et refactu16 ir la 169ie'

Sant6
L'6cart de charges (Fr.6'297,85) est d0 A l'amortissement du local r6nov6 du Sauvetage d'Hermance,
ainsi qu'i I'augmentation de la location du d6fibrillateur.

S6curit6 sociale
L'6cart de charges (Fr. 284'783,48) englobe le b6n6fice revers6 par la T'Anidres, le service social
factu16 A partir de juin, le fonds de bienfaisance et les subventions'
Les 6carts de revenus sont dus A : accueil pr6scolaire, calcul de la perception, subventions budg6t6es
(32 places au lieu de 18).

Transports
Ecart de charges : 6conomies sur les routes (projets d'investissements).
Ecart de revenus : fibre optique (budget trop ambitieux).

Protection de I'environnement et am6nagement du territoire
Les 6carts de charges (Fr. 562'491,93) comprennent : amortissement du PDCom lumidre et
cimeti6re).
Les 6carts de revenus (Fr. 6'856,23) sont dus au loyer FIA (fonds intercommunal d'assainissement,
loyer d'utilisation du r6seau EU, EP et taxes de consommation).

Economie publioue
Redevances SIG, 15 o/o des recettes brutes g6n6r6es par l'acheminement de l'6lectricit6 sur le

territoire communal.

Finances et imo6ts
Placements financiers, fiscalit6 et r66valuation du PF : l'6cart des charges est de Fr.26'3L2'297,32

Amortissements
Les amortissements compl6mentaires sont importants, en 2022 : Fr. 5'204'496,95. Comme d6cid6
en d6but d'ann6e, des fonds importants ont 6t6 lib6r6s afin de lib6rer des charges de fonctionnement
et pr6parer les investissements futurs. Comptabiliser ces amortissements compl6mentaires malg16
le mauvais r6sultat en bourse 6tait un choix politique.

Bilan
M. le Maire 6numdre les comptes d l'actif (PF et PA), puis les passifs en dispensant quelques
explications.
Capitaux de tiers :

201 - Engagements financiers i court terme : pr€t SUVR (compte li6 au 206, ci-dessous).
206 - Engagements financiers d long terme : Avallons et appartements A la route d'Hermance (avec
PostFinance) et A la route de l'Aspergi6re (4 appartements pour la SUVA).
205 - Provision d court terme : provisions pour le DF (r6mun6ration de 3 o/o)'

Capital propre :

294 - R6serve politique budg6taire : la r6serve conjoncturelle, qui est aliment6e pour couvrir des
pertes, a 6t6 utilis6e A hauteur d'environ 8 millions. Ce compte, qui pr6sente un solde d'environ
2 millions, continuera i 6tre r6aliment6 lorsque ce sera possible.

11
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Investissements
Suite aux diff6rents cr6dits d'investissement vot6s par le Conseil municipal, il a 6t6 r6alis6 sur
l'exercice 2022 des investissements (PA) pour un montant total de Fr. 11'736'523,79. M. le Maire
6numdre lesdits investissements, dont les principaux sont la r6novation de la mairie et de la poste,
ainsi que le parking souterrain.

R6capitulatif succinct des placements financiers
Situation au 37.12.2O2L : Fr.
Durant l'annr5e, revenus : Fr.
Durant l'ann6e, pefte : Fr.
Situation au 31.t2.2022: Fr.

121'193'483,94
4',543',296,46

-23'151'759,61
102'575'011,69

Les comptes 2022 ont 6t6 v6rifi6s par l'organe de r6vision soci6t6 fiduciaire d'expertise et de r6vision
sA (SFER).
En sa qualit6 d'organe de r6vision, les r6viseurs ont v6rifi6, conform€ment aux exigences l6gales, la
comptabilit6 et les comptes annuels (bilan, comptes de fonctionnement et d'investissement) pour
l'exercice arr6t6 au 31. L2.2O22.

En conclusion, les comptes de l'exercice 2022 bouclent sur une perte comptable importante li6e
principalement i la chute des bourses. Cet 6tat de fait ne doit pas nous faire oublier qu'en matidre
d'investissements mobiliers, nous devons conserver une vision i trds long terme et ne pas c6der ir
la tentation de vendre au plus mauvais moment. De surcroit, la forte diversification de nos
placements financiers t6moigne de notre strat6gie prudente et responsable ir l'6gard des futures
g€n6rations. A titre de rappel, depuis nos premiers investissements boursiers au milieu de la
pr6c6dente d6cennie, le solde reste positif. C'est +!,23o/o p?t ann6e depuis janvier 2016 sans les
dividendes, en comptant bien s0r les pertes que nous avons faites en 2022.

Au niveau du fonctionnement, les r6sultats sont clairement positifs et t6moignent d'une bonne
gestion, comme l'atteste notre r6sultat d'exploitation de 1,79 million.

Au niveau des revenus fiscaux, nous relevons une situation meilleure que pr6vu au budget. Nous
devons toutefois rester prudents, la fluctuation des rentr6es pouvant 6tre trAs 6lastique dans une
commune comme Anidres.

Je termine en rappelant que j'avais annonc6, lors des veux du Maire, que l'ann6e 2022 et suivantes
seraient plus tendues que les pr6c6dentes. La principale cause est le renforcement de la p6r6quation,
qui va aller crescendo ces prochaines ann6es pour passer de 3,79 millions en 2023 ir 6,8 millions en
2024 et, enfin, i 7,5 millions en 2025. Notre mission sera de continuer d investir pour le bien-6tre
de nos habitantes et habitants en priorisant et en g6rant avec rigueur et prudence les chantiers
futu rs.

M. le Maire prie M. le Pr6sident de faire voter le Conseil municipal pour le renvoi de ces comptes de
l'exercice 2022 e la commission des finances du lundi 24 avril 2023 pour analyse et pr6avis, avant
le vote des d6lib6rations y relatives au Conseil municipal du mardi 9 mai 2023. Les comptes d6taill6s
avec les explicatifs seront envoy6s aux Conseillers municipaux via CMNet le 17.4.2O23.

M. le Pr6sident fait voter l'accord du Conseil municipal pour le renvoi des comptes 2022 it la
commission des finances.

I'unanimit6 des voix (15 oui), le Conseil municipal renvoie les comptes 2022 i la
commission des finances r ana et s.

La parole n'6tant plus demand6e, M. le Pr6sident propose de passer au point 9 de l'ordre du jour,
soit les propositions du Maire et des Adjoints.

Point 9 - Pro du Maire et des oints.

M. le Pr6sident passe la parole A M. le Maire Pascal WASSMER

M. le Maire n'a pas de proposition.
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***xx*****

M. le Pr6sident passe la parole ir Mme l?djointe Claudine HENTSCH'

Mme lAdjointe propose au Conseil municipal de renvoyer en commission Urbanisme la discussion
sur un projet relatif i une parcelle ir la route de Chevrens.

M. le Pr6sident fait voter l'entr6e en matiAre sur cette proposition de renvoi de projet de discussion
relative i une parcelle ir la route de Chevrens en commission Urbanisme.

M. le Pr6sident fait voter I'accord du Conseil municipal pour le renvoi du projet de discussion relative
d une parcelle de la route de Chevrens la commission urbanisme pour 6tude.

I'unanimit6 des voix (15 oui), le Conseil municipal vote le renvoi du projet de discussion
relative i une rcelle d la route de Chevrens en commission Urbanisme.

M. le Pr6sident passe la parole d M. l?djoint Pascal PECAUT

M. l'Adjoint n'a pas de proposition.

La parole n'6tant plus demand6e, M. le Pr6sident propose de passer au point 10 de lbrdre du jour,
soit les communications du Maire et des Adjoints.

Point 1O - Gommunications du Maire et des ints.

M. le Pr6sident crbde la parole d M. le Maire Pascal WASSMER.

M. le Maire annonce que l'administration organisera une rencontre avec la population sur le thdme
de la s6curit6 en pr6sence de ses acteurs (police cantonale, police communale, douanes,
6ventuellement la soci6t6 de surveillance priv6e) fin mai ou d6but juin, si possible i Chevrens. Le

Conseil municipal recevra plus d'informations d ce sujet.

**********

M. le Pr6sident passe la parole ir Mme l?djointe Claudine HENTSCH

Mme lAdjointe n'a pas de communication.

**********

M. le Pr6sident passe la parole i M. l?djoint Pascal PECAUT

M. l?djoint n'a pas de communication.

La parole n'6tant plus demand6e, M. le Pr6sident propose de passer au point 11 de l'ordre du jour,
soit les questions 6crites ou orales.

Point 11 - ns 6crites ou orales.

M. le Pr6sident cdde la parole i M. Jean-Luc RICHARDET

Local de vote

tuna n m it6 des votx ( 15 ou ), le Co nseil mun cr pa vote favorableme nt I'ent16e en
matiEre sur cette proposition de renvoi du projet
route de Chevrens en commission Urbanisme.

de discussion relative a une pa rcelle a la
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M. Jean-Luc RICHARDET souhaiterait 6voquer les votations et 6lections, non sur le fond mais sur la
forme. Car il a assum6, avec Mme Corinne ALHANKO-BAUER, les votations de ce week-end. Tous
deux ont constat6 que le systrbme pourrait 6tre am6lior6 par le fait qu'il n'y a aucune information ou
communication publique sur l'emplacement du local de vote. Par exemple les deux filles d'un habitant
ont cherch6 le lieu et ne lbnt pas trouv6. D'autant plus que l'adresse dudit local est l'6cole, et que
la salle communale est derridre. Ne serait-il pas possible d'am6liorer la signalisation du local de
vote ? Et, compte tenu des travaux en cours, notamment sur la rue centrale, le parking du pr6au ne
pourrait-il pas 6tre ouvert comme pour le troc, le samedi ? Cela faciliterait aussi l'invitation A la
population de venir voter.
M. Jean-Luc RICHARDET a pass6 environ cinq heures Les
sont r6mun6r6s Fr. 100.- par la commune qui ne respecte donc pas le salaire mini
de Fr.24.-/heures (A quoi s'ajouterait 50 o/o pour travail du dimanche).
M. Jean-Luc RICHARDET propose A l'Ex6cutif de revaloriser cette fonction en augmentant la
r6mun6ration de la pr6sidence ) Fr. 200.- et la vice-pr6sidence d Fr. 150.-. Le montant de Fr. 200.-
pr6vu pour les d6penses est trop 6lev6 ; en diminuant celles-ci d Fr. 100.-, l'augmentation budg6taire
r6elle ne serait que de Fr. 200.- ir Fr. 300.- par annde (pour quatre votations annuelles).

M. le Maire, A qui M. Jean-Luc RICHARDET a d6jir fait part de sa remarque sur l'absence de
signalisation au local de vote, dimanche, confirme qu'il sera rem6di6 d ce probldme de
communication. La question du stationnement jusqu'd l'entr6e en service du parking souterrain sera
69alement 6tudi6e.
Les fonctions n'ayant pas 6t6 revaloris6es depuis de nombreuses ann6es, l'Ex6cutif se penchera sur
cette question, d laquelle il est favorable, et le Conseil municipal sera inform6 prochainement.

M. Pierre-Yves DECHEVRENS demande s'il n'y aurait pas une possibilit6 de transf6rer le local de vote
au rez-de-chauss6e de la nouvelle mairie.

Ce point a 6galement 6t6 abord6 dimanche pass6 par M. Jean-Luc RICHARDET, indique M. le Maire,
et trait6 hier en s6ance de l'Ex6cutif, qui y est favorable. Mais ce transfeft ne pourra pas €tre effectu6
tant que l'entr6e principale ne sera pas accessible. Des contacts ont dbres et d6jd 6t6 pris avec le
service des votations et 6lections, auprds de qui une autorisation doit 6tre sollicit6e.

xxx*******

M. le Pr6sident c€de la parole d Yves GUBELMANN

D6viation mise en place sur la route de Chevrens
M. Yves GUBELMANN avait propos6 d'avancer les panneaux sur la route de l'Hospice afin d'annoncer
la d6viation mise en place sur la route de Chevrens. La d6viation propos6e est-elle vraiment
judicieuse ? Ne serait-il pas mieux de la transf6rer sur un axe plus rectiligne ?

M. le Maire 6tudiera cette question.

******t<***

M. le Pr6sident cdde la parole A M. Jean-Luc RICHARDET.

Travers6e du village
M. Jean-Luc RICHARDET demande s'il ne serait pas possible, avec les chantiers en cours ou pr6vus,
de solutionner les futures difficult6s de croisement (bus, camions et voitures).

M. le Maire confirme que mdme avec l'interdiction de stationnement instaur6e dans le centre du
village, les r6tr6cissements rendront les croisements difficiles d certains endroits. La police
municipale a 6t6 inform6e et viendra surveiller. Et la commune prendra contact avec le canton afin
d'6tudier des solutions.

La parole n'6tant plus demand6e, M. le Pr6sident propose de passer au point 12 de l'ordre du jour,
A savoir les objets d traiter en huis clos.

Point 12 - Huis clos. fnformation de M. le Maire sur des dossiers de naturalisation.

M. le Pr6sident ouvre le huis clos A 21h40 et demande d'arrAter l'enregistrement.

t et Vice-pr6sident
mum usuel qui est
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M. le Pr6sident ferme le huis clos A 21h43. L'enregistrement reprend.

L'ordre du jour 6tant 6puis6, M. le Pr6sident ldve la s6ance e 2Ih43

Le Pr6sident du Conseil municipal :

La ire du Conseil municipal :

Un Conseiller municipal :

Lp-a

Procds-verbaliste : Emmanuelle Maia

Annexes
. Rapports des commissions.
. Pr6sentation des comptes
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R6publique et canton de Genive

Commune d'Aniires

Rapport de commission

COMMISSION :

S6ance du :

Finances
Lundi 3O janvier 2O23

L'ordre du jour comprend deux points

- une pr6sentation de simulations de rentabilit6 de la Fondation pour le logement avec un
pr6avis sur le maintien de la Fondation,

- une proposition d'acquisition de la promotion immobilidre sise route d'Hermance 284 par
la Fondation pour le logement. Ce dernier point sera reti16.

La pr6sidente de la Fondation pour le logement pr6sente des simulations de r6sultats financiers avec
le projet Chevrens (Astural) et le projet Chevrens et Avallons. Le premier sc6nario laisse apparaitre
un trds l6ger b6n6fice gr6ce ir la location, par la commune, d'une salle destin6e A la population. Le

second sc6nario pr6sente un b6n6fice un peu plus important, par l'appott des loyers pr6vus, mais

n6cessite une dizaine de millions de francs suppl6mentaires pour 6tre r6alis6.

Une longue discussion s'ensuit sur les modalit6s envisag6es (pr€t ou emprunt, partiel ou total, etc.)
et les rapports entre la commune et la fondation, une 6ventuelle recapitalisation de cette derni6re
ou sa dissolution.

Au vu de l'6volution conjoncturelle, de l'absence d'urgence (la Fondation a les moyens de poursuivre
ses activit6s pour un an environ), la commission d6cide de renvoyer au mois de juin la d6cision
relative d I'avenir de la Fondation.

Signature : Eric Wehrli, Pr6sident



R6publique et canton de Gendve

Commune d'AniEres

Rapport de commission

COMMISSION :

S6ance du :

Sociale, culture et loisirs.
Mardi 7 mars 2O23

Auditions
Lors de cette s6ance, la commission a auditionn6 l'association D6me Senior.
Son pr6sident, M. JENNI pr6sente les buts de son association, soit de venir en aide aux personnes
en 6ge AVS en proposant une assistance pour les probl6matiques administratives ou les assurances
sociales. L'association suit 200 personnes 5g6es par ann6e dans toutes les communes du Canton.

Ensuite de quoi, la commission a auditionn6 M. CRETTENAND (D6l6gu6 A l'int6gration de l'Universit6
de Gendve) et Mme SPRECHER SCHMID (directrice des EVE de I'Universit6) pour le Projet d'Espace
de garderie Eve-Horizon acad6mique.
Le programme Horizon acad6mique vise une int6gration professionnelle et sociale pour les personnes
issues de I'asile et de la migration par des cours de frangais et un accds A l'universit6, L'objectif est
d'offrir la possibilit6 pour les parents de se concentrer sur la reprise de leurs 6tudes et pour les
enfants de b6n6ficier d'un espace d'int6gration dds leur plus jeune 6ge'
L'ann6e pr6c6dente, la demande est devenue de plus en plus forte pour des places en garderie en
raison de la crise ukrainienne et l'arriv6e de familles.
Ce lieu offrira 16 places dans un groupe multi-5ges (allant de 16 mois A 4 ans), ce qui repr6sente
entre 20 et 30 enfants. Ce projet en phase pilote se d6roulera sur 2023-2024. Il devrait ensuite 6tre
compldtement soutenu par I'Universit6 de Gendve, la ville de GenEve et le BIE (Bureau de
I'int6gration des 6trangers).

Discussion sur les auditions
Aprds d6bats, la commission s'est positionn6e favorablement aux subventionnements de D6me
Senior et du projet d'espace de garderie Eve-Horizon.

Informations de l'ex6cutif
Suite d ces auditions, la commission a 6t6 inform6e des d6cisions de I'ex6cutif concernant I'octroi de
subventions aux associations suivantes :

- Les Orgues d'Hermance
- Le Swiss Open Geneva (tournoi de tennis en fauteuil roulant)
- A petits pas vers ton sommet
- Spectacle de Dance Academy Bellerive
- Fondation du Vallon de l'Hermance

Puplinge classique
Jazz sur la Plage
DEcybdle Musiques
Les concefts de Jussy
Association Imaginons

Pr6avis de la commission
La commission sociale a ensuite vot6 favorablement A I'octroi d'une subvention de 10'000 francs A la

Croix-Rouge suisse pour I'aide aux victimes du s6isme en Turquie et en Syrie, faisant ainsi suite A

une intervention au dernier Conseil Municipal.

La commission a d6cid6 d I'unanimit6 de poursuivre la collaboration avec la FGC d hauteur de CHF

50'000.- pour I'aide A l'6tranger. Les projets 2022 sont toujours en cours.

Finalement, la commission a pr6avis6 favorablement un soutien au th66tre du Crdve-Coeur,



L'Atelier du village
A l'unanimit6 des voix, la commission est favorable ir subventionner le projet << L'Atelier du village >>

avec un contrat de partenariat d'une p6riode de 13 mois qui d6finit des objectifs et qui sera suivi
d'une 6valuation. Lobjectif est d'offrir un espace de cr6ativit6 et de rencontre sous forme de cours
d'artisanat, d'accueil libre, d'6changes autour de savoir-faire ou de stages pendant les vacances
scolaires.

La patinoire
La commission a d6battu ensuite de la remise en exploitation de la patinoire pour l'hiver 2023-2024.
A la majorit6, la commission a vot6 en faveur du principe d'utilisation de la patinoire pour la saison
prochaine.

Signature : Caroline Dombre, Pr6sidente



R6publique et canton de Gendve

Commune d'Anidres

Rapport de commission

W

COMMISSION :

S6ance du :

Urbanisme et construction
Mardi 21 mars 2O23

Proiet Ecole

Pr6sentation du devis g6n6ral par Messieurs Pinto et Nigond de la soci6t6 ASS architectes concernant
l'agrandissement de l'6cole.

L'estimation initiale, partielle, effectu6e en2O2O, par le bureau de Planta s'6levait e CHF 6,2 mios.
Le devis g6n6ral global, pr6sent6 d la commission, s'6ldve e CHF 12,3 mios.

Plusieurs 6l6ments sont avanc6s par la soci6t6 ASS et les cadres pr6sents quant A cette diff6rence :

le rench{rissement pour les mat6riaux et le g6nie civil, la d6couverte de la pollution des sols, la

r6novation de l'abri PC, l'enfouissement du poste de transformation SIG, I'adaptation de la partie
administration de l'6cole, la pose d'un plancher chauffant, les am6nagements ext6rieurs.

Des postes ont 6t6 consid6r6s, par certaines et certains commissaires, comme on6reux. La soci6t6
ASS et les cadres ont apport6 les r6ponses ci-dessus mentionn6es.

La r6flexion de la commission a port6 sur la pertinence d'un investissement de CHF 12,35 mios pour
la r6novation d'une aile de l'6cole, de l'abri PC, de l'ajout de quatre classes et d'une salle des soci6t6s,
ainsi que des travaux d'am6nagement ext6rieurs.

La commission a pr6avis6 favorablement A la majorit6 le cr6dit d'engagement.

Signature : Yves Gubelmann, Pr6sident
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LA FISCALITE :

[AR0t 01 AYRTL 2023 3

ces au Ot.Ot.2O22 : t9 253794.

I imp6ts PPIPM: 19 863 452.28

18 310 082.26

t8249.60bles:

nts

cEs

63626t source / IPC:

L7L6277
L7 729ction estim6e PP

uction estim6e PM:

if PM:

55 270.00
284289.U

PP:

nts effectifs: 18 310 082.26

perception 3%: 54O324.L1

4736.99

299 278.65Forfaitaires :

at ADB:

Frangaises: 63

DEF

Total imp6ts PPIPM: 19 853 452.28
20 788 9L5.t2

Cr6ances au3t.I2.
Solde final: t7 4tS 284.87
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60'000'000.00

50'000'000.00

40'000'000.00 26'375'699.00

30'000'000.00 2!'146'LL4.OO

20'000'000.00 5'230'595.00

1o'oo0'000.00

50'543'319.26

Comptes

tAft0t 01Aynil.20et

27't37'794.50

4

Budget et Comptes 2022:

23'405',524.76

Budget

f Charges I Revenus ld Perte
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r Comptes 2020 s Comptes 2021 u Budget 2022 r Comptes 2022

8 000 000.00

7 000 000.00

6 000 000.00

s 000 000.00

4 000 000.00

3 000 000.00

2 000 000.00

1000 000.00

0.00

Charges Revenus

Ecart charges
Ecart revenus

336 869.90
36 282.47

0 Administration g6n6rale

5

7 046 583.107 383 4s3.004L20372.503754 496.55Charges

136217.53172 500.00140925.286s3 380.69Revenus

Comptes 2OZA Comptes 2OZl. Budget 2A22 Comptes 2A22
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l! Comptes 2020 s Comptes 2021 e Budget 2022 I Comptes 2022

1_ 800 000.00

1 600 000.00

1400 000.00

1 200 000.00

1000 000.00

800 000.00

600 000.00

400 000.00

200 000.00

0.00

Charges Revenus

Ecart charges
Ecart revenus

52 545.94
t7 562.50

6

1 Ordre et s6curit6 publics, d6fense

704744.067s7 290.OO684 555.7015420L4.72Charges

92437.s0s0 000.0067 273.47tL8794.60Revenus

Comptes zOZn Comptes 2A2t Budget ?s.22 Comptes 2A22
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I Comptes 2020 F Comptes 2021 e Budget 2022 I Comptes 2022

2 000 000.00

1800 000.00

1 600 000.00

L 400 000.00

L200 000.00

1000 000.00

800 000.00

600 000.00

400 000.00

200 000.00

0.00

Charges Revenus

Ecart charges
Ecart revenus

435 991.59

7

2 Formation

1 155 917.411 s91909.00L766 681.94t244 016.75Charges

25 956.002s 956.0026 985.1026824.00Revenus

Comptes 2:O2O Comptes 2A2l Budget 2A22 Comptes 2022
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I Comptes 2020 E Comptes 2021 e Budget 2022 I Comptes 2022

1.200 000.00

1000 000.00

800 000.00

600 000.00

400 000.00

200 000.00

0.00

Charges Revenus

Ecart charges
Ecart revenus

385 745.49
10 052.50

8

3 Culture , sport et loisirs

744368.571 130114.00597 7t1..68450 260.1sCharges

19 552.609 s00.0024422.9042 809.80Revenus

Comptes 2Q2O Comptes 2A2l Budget W22 Comptes 2A22
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4 Sant6

tAR0tuAnlt2023 g

I Comptes 2020 a Comptes 2021 e Budget 2022 r Comptes 2022

70 000.00

60 000.00

50 000.00

40 000.00

30 000.00

20 000.00

10 000.00

0.00

Charges Revenus

Ecart charges 5 297.85

5 809.50Produits

3t702.Ls38 000.0057 638.9549106.95Charges

Comptes 2O2g Comptes 2A2l Budget 2022 Comptes 2A22
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5 Securit6 sociale

tARDtUAnlt2023 10

I Comptes 2020 il Comptes 2021 H Budget 2022 I Comptes 2022

4 000 000.00

3 500 000.00

3 000 000.00

2 s00 000.00

2 000 000.00

1 500 000.00

1000 000.00

s00 000.00

0.00

Charges Revenus

Ecart charges
Ecart revenus

284 783.48
47 009.2s

3323870.523 608 654.003 026 463.082 t97 836.09Charges

65 304.2518 29s.0054323.3642830.78Revenus

Comptes 2A2O Comptes 2B2l Budget 2A22 Comptes 2022
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6 r Transports
r Comptes 2020 ! Comptes 2021 d Budget 2022 I Comptes 2022

2 500 000.00

2 000 000.00

1500 000.00

1000 000.00

s00 000.00

0.00

Charges Revenus

Ecart charges
Ecart revenus

80 950.88
31 146.95

tr70154.t2t2sL 105.001993 678.23t 627 t69.O7Charges

L92388.04223 s35.00147 76L.42tAL 1.65.20Revenus

Comptes 2A2O Comptes 2O2I' Budget 2022 Comptes 2A22

{F [HERES
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7 Protection de I'environnement et
tamenagement du territoire

E Comptes 2020 E Comptes 2021 n Budget 2022 r Comptes 2022

4 000 000.00

3 500 000.00

3 000 000.00

2 500 000.00

2 000 000.00

1 s00 000.00

1000 000.00

s00 000.00

0.00

Charges Revenus

Ecart charges
Ecart revenus

s62 49L.93
5 8s6.23

3 005 694.073 568186.002 330 862.052234 657.08Charges

275746.77282603.00259239.3t2s2972.56Revenus

Cornptes 2A2O CornBtes 2A2l, Budget W22 Comptes 2A22

{r ffiEffiS
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B Economie publique

200 000.00

180 000.00

160 000.00

140 000.00

1_20 000.00

100 000.00

80 000.00

60 000.00

40 000.00

20 000.00

0.00

Charges

I Comptes 2020 u Comptes 2021 E Budget 2022 r Comptes 2022

Revenus

Ecart revenus 23 8LL.L5

151188.8s175 000.00t23 497.50L82035.24Revenus

39 520.00t82t.20Charges

Cornptes 2O2O Comptes 2O2l Budget 2022 Comptes 2022
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9 Finances et imp6ts

a Comptes 2020 E Comptes 2021 H Budget 2022 r Comptes 2022

40 000 000.00

3s 000 000.00

30 000 000.00

25 000 000.00

20 000 000.00

1s 000 000.00

10 000 000.00

5 000 000.00

0.00

Charges Revenus

Ecart charges
Ecart revenus

26 3L2 297.32
6 050 277.96

33 360 28s.327 047 988.00LO764299.949 068 876.36Charges

26239 002.9620188 72s.OO33 230 619.8130 056 480.4tRevenus

Comptes 2g2O Comptes 2EAl Budget 2A22 Comptes 2022
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Les amortissements:

mniluAn[20?3 15

Ann6es 2020,202L,2022

6'000'000.00

5'000'000.00

4'000'000.00

3'000'000.00

2'000'000.00

1'000'000.00

5'204'496.95

2'925'996.05 '677'707.72
2'3t4'isg.oo

z',L40'549.92

Comptes 2020 Comptes 2021 Comptes 2022

YAmortissements llAmortissementscompl6mentaires
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Le Bilan:
T Uactif :

ilARDI 01AURrr2023

3L,t2,202L 31.L2.2fJ22

16

100 - Disponibilit6s 40 5BB 837.23 29 025 722.9t

iio_t'1, ' ,"-'"';;i' . ..wr*ffi1:;::;-";iffi,ffi',,rild :t,ir.t:1ii:;!rfwffi
IO4 - Actifs de r6gularisation 497 422.66 795 332.07

tO7 - Placements financiers L2t 357 523.34

264 377.55

LO2 754 439.79

264 377.55

f O8.-,irimr,roOitisatiens -"cerporelles,

109 - Financements sp6ciaux

14O - Immobilisations corporelles 37 739 L7r.s9 4s 582 B9B.0B

145 - Participations 5 447 591.00 5 247 591.00

148 - Amortissements compl6mentaires cumul6s -4 733 384.76 -9 130 522.95

{lll 
AilrEREs
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Le an:
. Le passif:

rtnDruilntl2023

3L.L2.202L 31.L2.2022

17

ilB

a,a :' ::- : )? ': ' ::---''

200 - Engagements courants 3 5L2 218.81 2 689 200.7L

2O4 - Passifs de r6gularisation 456 438.83 2 063 906.47
: :r - - :. ;r. :,_: ;.. : :i ,: :: .:-, ta: :- :. ; rt =-/:. a.-= -e 'rr.'a !a.: '

206 - Engagements financiers ir long terme 15 500 000.00 14 500 000.00

Caoital oroore 247 875 2(J5.41 224 469 680.65

294 - R6serve politique budg6taire 10 002 310.00 2 002 310.00

TOTAL DU PASSIF 271329 127.60 249 ll39 085.38

{D ffi
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Les investissements :

Il a 6t6 r6alis6 sur I'Exercice 2022 des investissements
pour un montant total de tI 736 523_7q F

O29O - Immeubles administratifst
. FIDU. Concept 6nerq6tioue territorial

: BE'r ilS,\L"i,.S$' l3' ffJ,[l",,.?l J3.8i"""

' 
ent de l'6cole

T zonesportive au chemin des Ambys

675O - Routes communales :
. Mod6ration de trafic. Zone de Chevrens
' Am6nagements ext6rieurs. Parking souterrain SC

HAR0I 01 AURrt 2023 r8

493 200.00 F
55 594.31 F

3 335 537.90 F
6 700.65 F

36 643.25 F

1 046.30 F

465 587
LL4 994
207 057

6 237 863

28F
30F
32F
37F

tTt 
AilERES
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64OO - T6l6communicationst

. Fibre optique

73o7-Gestion des d6chetst

. R6novation et d6placement de deux d6chetteries

79OO- Amdnagement du territoire:

. PDCom d'Anidres

. Mise en €uvre du PDCom lumidre

mnuuAYn[20u3 19

Les investissements (suite) T
T

523 155.48 F

205 884.42 F

7 7t8.23 F

45 540.98 F

{F ffiEns
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GLOBAL CUSTODY. UBS:

+

Situation 31 d6cembre 2O2L

Durant l'ann6e 2fJ22

Situation au 31 d6cembre 2fJ22

TABDI O1AYRIL2O23 20

Placements : 121 183 483.84 F

:iIII AMERES
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. Les comptes 2022 ont 6t6 v6rifi6s par l'organe de r6vision soci6t6 fiduciaire d'expertise et de r6vision
sA (SFER).

' En sa qualit6 d'organe de r6vision, les r6viseurs ont v6rifi6, conform6ment aux exigences l6gales, la
comptabilit6 et les comptes annuels (bilan, comptes de fonctionnement et d'investissement) pour
l'Exercice arr6t6 au 31 .L2.2O22.

21

La r6vision

{D AMGNS



nnE GllIPI62022 | pnsamnillturAtnEDElAcltmllilErilmsl
tAR0t 01AyRrt2023 22

Conclusion :

Monsieur le Maire prie Monsieur la Pr6sident de faire voter le Conseil municipal pour le renvoi de ces
comptes de I'Exercice 2022 i la commission des finances du lundi 24 avril 2023 pour analyse et pr6avis,
avant le vote des d6lib6rations y relatives au Conseil municipal du mardi 09 mai 2023.

{F AilENS




